

# HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Sabado 14 de Agosto de 1897.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS  
Redacción y Administración: n.º Teatro Principal.

Año II.—Núm. 206.

## La Virgen del Tránsito.

Se conserva y venera en el convento de las Monjas Descalzas en esta ciudad, representa la Asunción de Nuestra Señora y es tan grande el respeto y la devoción que el pueblo zamorano tiene a esa hermosísima imagen, que en ningún tiempo deja de ser visitada con ofrendas y misas, especialmente durante el novenario que anualmente se la dedica, al que acude tan considerable número de fieles, que en los nueve días no cesan las misas, que comenzando a las cuatro de la mañana hasta la hora de la función diciéndose tres en los tres altares que se forman en el presbiterio, en cuyo sitio es colocada la sagrada imagen durante estas religiosas fiestas.

La Virgen del Tránsito es la más venerada y adorada de todas las imágenes, aquí en Zamora: ella es el consuelo en todas nuestras aflicciones y a ella acudimos en todas las tribulaciones.

En estos últimos tiempos dos veces ha salido procesionalmente la Virgen del Tránsito: una en el verano de 1885 cuando la invasión cólerica y otra en la primavera del año pasado, cuando la pertinaz sequía amenazaba concluir con los sembrados y frutos, viéndose próxima e inminente la ruina y la miseria.

En ambas ocasiones los zamoranos demostraron la inmensa devoción que guardan a la Santísima Virgen del Tránsito, pues no es posible dar siquiera idea del número de fieles que con hachas encendidas acompañaron a estas procesiones, jamás hasta entonces vistas.

Según la tradición, que se conserva en los libros del convento, la aparición de la venerada imagen tiene mucho de misteriosa.

En el año de 1606 se consagró el dicho convento de las Descalzas, cuya dirección estuvo a cargo de Sor Ana de la Cruz, quien deseaba vivamente que el convento tuviera una imagen de María Santísima representando el momento de su gloriosa Asunción.

Hallándose el día 2 de Mayo del año de 1659 en el coro con las demás monjas del convento en sus ordinarios rezos, recibió aviso de que la esperaban dos peregrinos, los cuales la manifestaron habían venido expresamente conociendo el deseo de Sor Ana, para hacer la imagen de Nuestra Señora del Tránsito.

Procuró Sor Ana conocer las condiciones en que habían de hacer la obra, no logrando de los peregrinos satisfacción alguna, limitándose estos a pedirle una habitación reservada en la que pudieran trabajar, a cuyo efecto le facilitaron una sala en la planta baja del convento, en la cual entraron, y como hubieran transcurrido unas nueve horas sin que aquellos peregrinos pidieran alimento ni cosa alguna, llamaron las monjas a la puerta de la habitación, y como nadie contestara a los repetidos golpes, decidieron abrir la puerta, quedando al entrar en la habitación maravilladas ante la preciosa imagen que tenían a la vista.

Así refiere la tradición la forma en que apareció esta preciosa Virgen del Tránsito, honra del pueblo de Zamora.

## MENUDENCIAS

**Consecuencia.**  
Recomendamos a provincias la firmísima convicción política de los silvelistas de esta localidad.

Se ha publicado el comité local, y forman parte de él individuos que en menos de seis meses han militado en tres partidos.

También hay algún ejemplar de esos, que tomando parte en las luchas políticas, no han sido políticos hasta formar parte del comité.

Esto último consuela.

El señor Vázquez de Parga estará convencido de la lealtad de algunos correligionarios, hoy concejales.

Ingresan en el campo conservador, consiguen un puesto, y después, evolucionan tan frescos.

Contagio de amistades y ejemplos.

Tenga cuidado para el porvenir, que los casos son frecuentes en gentes de paso.

## Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 13 de Agosto de 1897.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA.

Dos conferencias celebró ayer el general Martínez Campos con el Sr. Silvela: la primera de once a doce de la mañana y la segunda a las cuatro de la tarde.

Esta última, que debió ser consecuencia de la anterior, y no obra de la casualidad como dicen los conferenciantes, se verificó en el ministerio de la Guerra con el general Azcárraga.

A pesar de la reserva guardada sobre ambas entrevistas, es indudable que se trató en ellas de obtener el concurso del señor Silvela para dar condiciones de situación definitiva a la interinidad actual.

Los silvelistas se mostraban anoche muy satisfechos y aseguraban que, dada la actitud de su jefe, si los trabajos iniciados por el general Martínez Campos llegasen a prosperar, no serían ellos los que capitulasen con el partido conservador, sino éste el que aceptaría los procedimientos y las ideas de la nueva agrupación.

Según nuestras noticias, está bien informado el periódico inglés que supone que el general Martínez Campos no irá a Cuba, cualquiera que sea la solución política destinada a prevalecer por ahora en España.

Nos dicen de Ciudad Real que el señor conde de la Cañada, con gran parte de los elementos conservadores de aque-

lla provincia, ha ofrecido al Sr. Silvela su adhesión y concurso político.

Tiéndose por indudable que el general Azcárraga llevará a San Sebastián las dimisiones de los ministros.

El acuerdo definitivo acerca de este punto se adoptará en Consejo la víspera de salir de Madrid el presidente interino, pues todos los ministros reconocen que, habiendo sido designados por el señor Cánovas, la muerte del jefe del Gobierno y del partido conservador les obliga a facilitar, dimitiendo, no sólo el ejercicio de la régia prerrogativa, sino la acción del nuevo presidente.

Tanto en Madrid cuanto en San Sebastián se cree que la Reina optará por confirmar ahora los poderes del Gabinete que el Sr. Cánovas presidía, pero con un plazo limitado, que no excederá mucho del día en que termine la jornada de verano.

Esta será más breve que otros años, y al regreso de la Corte quedará planteada la cuestión política en toda su amplitud.

De cuantas soluciones pueda tener entonces la crisis, la menos probable es que continúen en el poder los restos del partido conservador.

Vendrán al poder los liberales, si el señor Sagasta «está dispuesto», ó se intentará una combinación conservadora, que tenga por eje a la unión nacional y por director efectivo al Sr. Silvela, aunque dicho señor no lleve la presidencia del Consejo.

Esta mañana visitó el Sr. Pidal al presidente interino del Consejo, general Azcárraga.

La entrevista fue bastante larga, y aunque ambos presidentes guardan absoluta reserva sobre los asuntos en que se ocuparon, es indudable que tiene gran importancia política la conferencia celebrada por aquellos.

Quizás esta misma noche, y si no mañana temprano, conferenciarán nuevamente los Sres. Azcárraga y Pidal.

Mañana, de cinco y media a siete de la tarde, se celebrará en Gobernación Consejo de ministros, presidido por el señor Azcárraga.

El Corresponsal.

## Un vistazo a las ordenanzas.

### LA HIGIENE

Siguiendo la tarea que nos hemos impuesto, aun cuando sabemos de sobra que ocurrirá lo que ya digimos, que todo esto será predicar en desierto, continuaremos tratando lo referente a la higiene, cosa importantísima para nuestra capi-

tal, si es que hemos de dar a esta las condiciones de salubridad que hoy le son tan necesarias.

Y seguiremos citando artículos de las ordenanzas:

«Artículo 43. Se prohíbe echar en las calles y plazas agua, paja, cenizas, barreduras, despojos de comestibles, basuras, estiércol e inmundicias de todas clases.

Si estos objetos se arrojarán desde los balcones, ventanas u otros sitios elevados, la falta será más grave y comicial penada, sin perjuicio del resarcimiento de los daños que se causen.»

Al primer párrafo del artículo faltaba abiertamente casi todo el mundo. Qué hacen los agentes que no ven que varios vecinos de la calle del Riego, depositan las barreduras y desperdicios de sus casas en las Costanilla de San Antolín.

En cuanto al párrafo segundo, podía preguntarse al sereno que presta servicio en la citada calle, si es cierto que después de las doce de la noche se arrojan de algunos balcones ciertas cosas mal olientes.

Y conste que lo que decimos de la calle del Riego, podíamos decirlo de otras muchas, pero para muestra basta un botón.

Y vamos con el «Artículo 45. Lo prescrito en los dos artículos anteriores, se entiende también respecto de las callejuelas cerradas.»

Nosotros creemos que no, y cualquiera creería lo mismo al ver el estado en que se encuentran algunas callejas, tales como dos que existen en la calle de Ealborraz y otras equitativamente repartidas en el casco de la población.

¿Qué falta hacían unas cuantas multas para aumentar los fondos municipales!

Por supuesto, que también hacía falta recomendar a los vigilantes que fueran un poco más listos.

Y entonces sería otra cosa. ¡Vaya si sería! Pero pida usted peras al olmo.

Un Reporter.

## Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE.)

Madrid de 13 Agosto de 1897.

Señor Director del HERALDO DE ZAMORA.

## De San Sebastián.

Ha regresado de Vergara el jefe instructor militar, don Fernando Almaraz.

Esta mañana han sido designados los vocales de dicho Consejo entre los capitanes a quienes correspondía por turno, pasando la designación a la aprobación del comandante general de este cuerpo de Ejército.

Continúa en la prensa extranjera la campaña favorable a los conservadores.

La empezó *El Figaro* y la sigue *Le Matin* en un artículo de fondo que á la letra descubre estar inspirado por amigos del gobierno.

El tema favorito es el que la reina tendrá que optar entre Pidal y Elduayen, apoyados por Silvela y Sagasta, mediante una apelación de la reina hecha en nombre de los intereses de la patria.

Hablando de Sagasta, á quien tanto ha elogiado *Le Matin*, dice que sus deplorables indecisiones en los comienzos de la guerra, y el ser jefe de un partido compuesto de elementos heterogéneos, le ha comprometido á proclamar soluciones de transacción con los insurrectos, con mengua del prestigio de España, y á prometer la rectificación de la obra de Cánovas.

Conócense aquí nuevos detalles de la declaración prestada por el filibustero Tarrida del Marmol, expulsado de Francia por la policía.

Declaró tener treinta y cinco años, ser natural de Santiago de Cuba, y sobrino del cabecilla Donato del Marmol, uno de los iniciadores de la primera guerra.

Estudió en Francia, siendo discípulo del mismo ministro Barthou, que hoy le expulsa y con el cual se tutea. Fué redactor de la *Revue Blanche* y estuvo preso en Montjuich. Dijo ser republicano demócrata independiente y negó todo fundamento á la acusación anarquista, confesándose culpable de ligereza por haber hablado en la reunión anarquista celebrada casi á la hora en que era asesinado el señor Cánovas, coincidencia dijo que no podía sospechar.

Se halla en Bruselas.

### De Barcelona.

La policía ha detenido esta mañana á un sujeto de nacionalidad rusa que profesa ideas exaltadas, y á quien por este motivo se le seguía la pista desde el extranjero.

### De Vergara. - El proceso.

Se cree que el lunes se reunirá el Consejo de guerra.

El proceso irá primero á San Sebastián, á informe del auditor, y de allí pasará á la aprobación del Consejo Supremo de Guerra y Marina.

### El defensor.

Como Angiolillo no ha querido designar defensor, ha sido nombrado de oficio el teniente de artillería don Tomás Goniá.

Este ha hablado ya con el reo, que se muestra agradecido á sus buenos propósitos, aunque tiene el convencimiento de que han de ser estériles.

Al hablar Angiolillo con su defensor, ha negado á éste que él haya recibido mal á los dominicos.

### Sumario utilizado.

Como el Juzgado militar se conformó con el sumario instruido por el juez civil, que halló completo y terminado, y además fueron cumplidos por el instructor señor Carrera todos los requisitos que prescriben las leyes procesal militar y penal civil, ha sido declarado concluso dicho sumario y elevada la causa á plenario.

Es casi seguro que el Consejo de guerra se verificará aquí.

### Pidiendo periódicos.

Angiolillo ha pedido á su defensor, según se dice, los números de *El País* correspondientes á los días del 9 al 14.

Ha manifestado al juez deseos de escribir á su familia, y se le ha dicho que puede hacerlo, previniéndole las formalidades á que ha de someterse la carta.

### Serenidad fingida.

Presúmese que en el trance supremo desaparecerá la serenidad que ahora se esfuerza en demostrar Angiolillo.

Inducen á creerlo ciertas manifestaciones que se advierten en él, y que demuestra una sensibilidad encubierta.

### Descreído.

Hoy han visitado á Angiolillo dos Agustinos, que, según se dice, lo exhortaron al arrepentimiento, aunque inútilmente, pues el reo no cree en nada.

Los padres opinan que morirá impenitente.

### La familia del reo.

Miguel Angiolillo asegura que éste es su verdadero nombre.

Sus padres residen en Foggia, donde tienen un taller de sastrería.

Tiene dos hermanos, uno de los cuales tiene el oficio de barbero, y el otro estudia, según cree, la carrera militar.

Además tiene tres hermanas.

Al preguntarle si quería algo para su familia, contestó:

Si que quiero; pero, entonces, me permitirán que les escriba.

El reo ha manifestado que no conoce al señor Pueblz, y que ignoraba que al lado del señor Cánovas hubiese otra escolta que la de guardia civil.

### La afección de Angiolillo.

Ha negado que el médico de Santa Agueda le llamara la atención por haber quebrantado el reglamento del balneario.

Fuó yo á visitarlo dice, porque hace seis años que padezco una afección á la garganta.

### No es periodista.

Dice el reo que su profesión no es la de periodista, y sólo por favor transmitía al periódico noticias de varias partes.

*Il popolo*, que aparece en sus tarjetas, no es el célebre periódico italiano, sino un semanario político-literario del mismo nombre.

Preguntado si quería decir algo á la nación española, contestó:

Gracias; ese es trabajo más propio de una Academia.

### La incomunicación.

Angiolillo hasta ahora sólo ha sido visitado por dos dominicos que le vieron antes de ayer, y no han vuelto á hablarle por que la incomunicación del reo lo impide.

Según parece, en lo relativo á compliques, no ha sido más explícito con los padres que con las demás personas.

### Estuvo en Marsella.

La policía francesa apenas vió Angiolillo, no vaciló en afirmar que había estado en Marsella.

Esta opinión ha sido confirmada, pues se han presentado fotografías cuyas hechas allí.

### El aseo del reo.

Ha manifestado deseos de mudarse de ropa interior, y como las autoridades han accedido, se le darán las prendas que tenía en su maleta.

### Republicano precoz.

Al preguntarle que si hacia mucho tiempo que estaba afiliado al anarquismo, ha contestado que cuando contaba quince años era ya republicano.

### No ocultó explosivos.

—Es cierto—le han preguntado al reo—que ocultó usted algún explosivo en las inmediaciones de Santa Agueda?

—Allí no.

—Es que, en el caso de que fuera cierto, en dicho sitio sólo podría perjudicar la explosión á algún pobre labrador.

—Ya he dicho que eso no es verdad—contestó Angiolillo con energía.

### De Manila.

Capitán general á ministro Guerra:

Sucesos Pampangá di cuenta Ultramar, por ser motin cárcel, sofocado en el acto por destacamento, que les causó 73 muertos y varios heridos; nosotros, el secretario del gobierno herido y dos soldados de la guardia muertos.—*Primo de Rivera*.

### Martínez Campos.

El ilustre general Sr. Martínez Campos ha salido en el tren-correo de las siete para Santander.

### Sagasta.

En el expreso de las ocho ha salido para Avila el Sr. Sagasta, acompañado de los Sres. Merino y Requejo. En la estación les despidió la plana mayor del partido liberal.

*El Corresponsal.*

### El entierro

DEL

### Señor Cánovas del Castillo.

#### Preliminares del acto.

Desde las dos de la tarde era difícilísimo el paso en los alrededores de la Huerta.

La multitud lo invadía todo, lo mismo por la parte que da á la calle de Serrano, que en el otro frente de la magnífica residencia donde el Sr. Cánovas pasó los últimos años de su vida.

Á la una y media había comenzado la colocación de las innumerables coronas en dos grandes carros y en dos landós preparados al objeto.

Guardias de Orden público y de la benemérita, á caballo, facilitaron la operación, conteniendo á las muchas personas que deseaban ver de cerca las hermosísimas pruebas de cariño, exteriorizadas en flores y Laurel.

Por la Castellana iban llegando comi-

siones civiles y militares, tanto de Madrid como de provincias, y las mangas y estandartes de las parroquias. Pusieronse los anunciados cartelones indicadores del lugar que debían aquéllas ocupar, pero dispuestos en barras sumamente bajas, no se veían, porque el público, sin darse cuenta, las ocultaba.

Las fuerzas encargadas de hacer los honores al cadáver situáronse por la Castellana, paseo del Obelisco, y á la izquierda de éste, mirando á la Huerta, se colocaron la música y compañías de Alábarderos y la escolta real con sus trompetas.

El vizconde de Irueste, encargado de organizar la comitiva, procuraba señalar los puestos y ponerlo todo en el orden proyectado.

Ayudábanle en su difícil misión el gobernador de Madrid, conde de Peña Ramiro, que acudió á la Castellana á las tres y media, con uniforme de maestranza de Valencia y cruzando su pecho la banda de Carlos III.

Al conde acompañaba el secretario del Gobierno civil, Sr. Frontaura, que vestía uniforme de jefe de Administración.

También prestaban servicios en dicho lugar un delegado del gobernador y la sección especial del cuerpo de Seguridad, mandada por el capitán Sr. Azis.

#### Salida de la comitiva.

Minutos antes de las cuatro abriéronse las puertas del jardín, y apareció la carroza con el féretro colocado ya dentro de la urna-estufa.

Desde la capilla ardiente al jardín descendieron la caja los sobrinos del señor Cánovas, el vizconde de Irueste, el señor Morlesin y el marqués de Valdeiglesias.

En el momento de aparecer la carroza en la vía pública se escuchó uno de los tres cañonazos, que sonaron consecutivamente, disparados por la batería que mandaba el teniente del cuerpo Sr. Serafin, situada frente al convento de las Mercedes.

Al propio tiempo las músicas, cornetas y trompetas de las fuerzas que rodeaban la plaza del Obelisco entonaron la Marcha Real, y todas las campanas de las iglesias de la corte doblaban á muerto.

#### Las coronas.

En la imposibilidad de colocarlas todas convenientemente en coches separados, se amontonaron, realmente, todas las regaladas en dos grandes camiones, cubiertos con paños negros galoneados con oro.

#### La carroza.

El coche-estufa, que pasó por una alfombra de laurel, extendido desde la Huerta á la Castellana, era soberbio, negro y de estilo imperial.

Arrastrábanlo ocho caballos empenachados, con gualdrapas de terciopelo negro, tenidos del diestro seis de ellos por otros tantos palafreneros con trajes á la Federica.

Sobre el féretro fué colocada la corona de flores regalada por la Reina Regente; á los piés de la caja atóse la de la dolorida viuda, y sobre la carroza otra corona no menos hermosa que las anteriores enviada por el ayuntamiento de Murcia.

Las ocho anchas cintas de moaré negro que pendían del féretro, las tomaron: las de la derecha, los señores Rada

y Delgado, por la Academia de la Historia; Romero Robledo, García Alix y general Martínez Campos; y las de la izquierda los señores Antón de Ferrándiz, por la Academia Española; duque de Sexto, general López Domínguez y el almirante señor Chacó.

A los lados de la carroza y próximas á ella marchaba una sección de alabarderos con alabarda á la funerals, y en segundo término y en dobles hileras porteros del Senado, Congreso, Presidencia del Consejo y departamentos ministeriales, todos ellos con sendos blandones en la mano. Iba allí también una sección de marineros.

### Dentro de la casa.

Los salones empezaron á llenarse de gente.

Fueron los primeros en acudir á la casa mortuoria los señores Romero Robledo, duque de Sotomayor, García Alix, marqués de Mochales, marqués de Lerma, de Vadillo, marqués del Pazo de la Merced, que lucía el toisón de oro, como el de Alcañices; conde de Coello que representaba á la Infanta Isabel; senadores, diputados, generales, diplomáticos; representantes de la grandeza, ministros de la Corona, Tribunal Supremo, Consejo de Estado y otros altos centros.

Eran todos recibidos por el presidente interino del Consejo, general Azcárraga, y por el duque de Arión, el señor Cánovas (don Emilio,) vizconde de Irueste y Morlesin.

La ilustre viuda permanecía en la capilla. Allí la vimos pálida, desencajada, de rodillas ante el cadáver de su esposo, llorando amargamente y orando.

La acompañaban en ese trance doloroso señoras de su familia y amistad íntima.

Momentos antes de la partida hizo llegar hasta donde ella estaba al conde de Coello y allí entre sollozos; ambos de rodillas, sostuvo breve conversación.

Teniendo en cuenta que la carrera era muy larga y las horas que restaban del día escasas, se dispuso todo para que no se retrasara la salida y se hizo con tanta exquisita puntualidad, que á las cuatro en punto se procedió á retirar el cadáver.

### Momento solemne.

El acto de levantar el féretro para conducirle al cementerio, fué solemne, conmovedor.

La inconsolable viuda no se separó ni un momento.

Convencida de que no le podía retener por más tiempo á su lado, abrazó por última vez la caja donde se encierran despojos más queridos y lloró más y más.

En aquel instante doña Joaquina de Osma realizó un acto de extraordinaria grandeza.

Antes de que se llevaran el cadáver querido; en aquellos momentos en que todos lloraban, hasta los hombres más fuertes, llamó al duque de Sotomayor, representante de la Reina, le dijo con una fortaleza admirable.

—El mayor sacrificio que puedo hacer ante la tumba de mi marido, es perdonar al asesino. Dios me oye: yo le perdono.

Este arranque generoso, revelador de un alma grande, que conmovió extraordinariamente á cuantos allí se encontraban, último que ante el cadáver de su esposo ha tenido la viuda ilustre que tan alto ejemplo de sentimiento ha dado desde que ocurrió el suceso.

Pocos momentos después salía el cadáver en hombros de familiares y amigos.

En lo alto de la escalinata le despidió por última vez la señora de Osma.

Cruzó el cadáver aquel parque lindísimo. Las flores más hermosas del jardín servían de alfombra; se cerró la puerta principal y quedó casi solitaria la Huerta.

El silencio sólo se interrumpía en las habitaciones interiores, por el llanto de su viuda y sus familiares.

De las calles llegan los murmullos de la muchedumbre; los ecos de los clarines, y el ruido de los tambores.

Se está organizando la comitiva.

### Los políticos.

Puede asegurarse que han asistido al entierro todos los que se encuentran hoy en Madrid, y con alguna facilidad pudiéramos ofrecer larga lista de nombres con sólo copiar la mayoría de los de senadores y diputados de las actuales y anteriores Cortes.

Se veían en la comitiva, confundidos, políticos de distintos matices, excepto los silvelistas, que con el Sr. Silvela á la cabeza formaban numeroso grupo.

También hemos visto al expresidente del Congreso, el republicano señor Cervera.

Representaban al partido de Unión constitucional de Cuba los diputados residentes en esta Corte y algunos que han venido.

Además, muchos comités en masa del partido conservador de provincias.

También formaban parte del acompañamiento los Sres. Delgado (D. Eleuterio), director de la Arrendataria de Tabacos; Torres, secretario de la misma, y los ingenieros Sres. Cervantes, Inchaurreandieta é Ivorra.

El presidente interino del Tribunal Supremo, Sr. Martínez del Campo; el de la Audiencia, señor Molina; el fiscal de S. M., Sr. Martón; el juez decano de Madrid, Sr. Carlos y Alix; los jueces de primera instancia Sres. Gullón, Valle, Ruiz Andrés, Gallardo y Sobrino, Campos, Rodríguez Valdés, Rodríguez de Llera, Ruiz Hita y Ponce de León.

Sres. Bosch y Fustegueras; generales Butier, Terry; marqués de Montarco, vizconde de los Asilos, Burell, Narbón, alcalde de Aranjuez, marqués de Alonso Pesquera, Castellano (D. A.), Ribera; generales Varleta, Mora, Lazaga, Berro, Albacete, Villar y Villote, Rodríguez y Rodríguez; señor Pradilla, Caula, Retortillo, Castillejo y mil más.

Delante de la presidencia del duelo iban todos los representantes del cuerpo diplomático extranjero residentes en esta Corte, luciendo todos uniformes de gala y bandas de sus respectivos estados.

### La presidencia.

La componían los señores duque de Sotomayor, en representación de la Reina Regente, el presidente interino del Consejo de ministros, el Sr. Sagasta, el presidente del Congreso, el obispo de Madrid-Alcalá, el duque de Amón, Cánovas-Vallejo y Cánovas Varona, en representación de la familia.

Seguían á la presidencia los ministros de la Corona de uniforme.

### Final de la comitiva.

Cerraban el cortejo fúnebre un piquete de Alabarderos con pifanos y música,

una sección de la escolta real con trompetas y el regimiento de húsares de la Princesa.

Después seguían dos coches enlutados de la casa, uno de ellos de respeto; tres coches de la Casa Real, dos de los llamados de París, con cuatro faroles y arrastrados por cuatro caballos uno y otro, y seguía otro coche de los de servicio diario.

El coche de gala de la Diputación de Madrid, á la gran daumont y lacayos y palafreneros á la federica, con trajes en que dominaba el color morado de la Corporación.

Los coches de gran gala del Senado y Congreso seguían á los anteriores, y detrás iba larga fila de carruajes, formada por más de cuatrocientos.

### En la calle.

Mucho antes de la hora señalada para que el entierro saliese de la casa mortuoria, en las calles que había de recorrer la fúnebre comitiva se estaciona la multitud.

En los paseos de la Castellana y Recoletos, y en la plaza de Madrid, se situaron desde las primeras horas de la tarde muchas personas en las sillas de hierro y los bancos de los aguaduchos, para presenciar de pie sobre aquellas el paso del cortejo.

Encaramados en las ramas de los árboles se veían muchos chiquillos y no pocos adultos.

La terraza del palacio de Buenavista, que forma ángulo saliente en la plaza de Madrid, se ha visto muy concurrida, é igualmente algunos de los balcones del Banco de España.

### La calle Alcalá.

En la calle de Alcalá, desde la Cibeles á la Puerta del Sol, la multitud se agrupaba compacta en ambas aceras.

La gente que se hallaba en la de la izquierda ha dado muestras de verdadero heroísmo por haber resistido á pie firme los ardores del sol canicular desde las cuatro de la tarde, hora en que las tropas comenzaron á formar la línea, hasta que terminó el paso de todo el fúnebre acompañamiento.

Todos los balcones de los edificios de la calle de Alcalá, hallábanse rebosando gente.

Entre los edificios que ostentaban colgaduras negras en su balconaje, figuraban el ministerio de Hacienda, la Academia de Bellas Artes de San Fernando, el Banco de España, en uno de cuyos balcones veíase un fotógrafo sacando vistas del entierro, y la Presidencia del Consejo de Ministros.

A excepción de este departamento del Estado, que tenía sus balcones desiertos y cerrados herméticamente, en los demás se veían gran número de personas presenciando la fúnebre ceremonia.

De los círculos y sociedades domiciliadas en la calle de Alcalá, el casino de Madrid y el Veloz Club ostentaban colgaduras con negros crespones, y la Peña y el Nuevo Club colgaduras completamente negras.

Los dos pabellones del ministerio de la Guerra estaban coronados de gente, en su mayoría señores.

La plaza de la Cibeles y las bocacalles que desembocan en la de Alcalá, hallábanse ocupadas por carruajes particulares y de alquiler, desde los cuales presenciaban el acto mucha gente.

Los establecimientos públicos han permanecido cerrados desde las cuatro de la tarde hasta que terminó el acto, y solamente estuvieron abiertos las cervecerías y cafés, en los cuales la gente, subida en las sillas y en las mesas, ha presenciado el desfile del entierro.

### La Puerta del Sol.

En esta plaza y en las calles que á ella afluyen era inmenso el gentío.

Los faroles centrales de la Puerta del Sol sostenían racimos compactos de muchachos y de hombres.

Los balcones del ministerio de la Gobernación ostentaban negras colgaduras, y desde su balcón central presenció el desfile de la comitiva una distinguida concurrencia. La mayoría de los hombres y de las señoras lucían negros trajes.

En los demás balcones vestían trajes claros muchas de las señoras que en ellos había.

El silencio majestuoso y la tristísima soledad que notamos en la Presidencia, bien pudieran ser guardados en los demás departamentos ministeriales, con lo que hubiese ganado mucho la solemnidad del acto.

Salvo el ministerio de la Gobernación, hemos visto muy pocas colgaduras negras.

El hotel de la Paz lucía bandera á media asta, con crespón negro.

Un fotógrafo cuyo nombre ignoramos ha tomado varias vistas del entierro al pasar la carroza, y los aspectos principales que fué presentando la vistosa comitiva.

### La Calle Mayor.

Desde la Puerta del Sol hasta la Cuesta de la Vega no ha ocurrido ningún incidente.

La calle Mayor ofrecía á todo lo largo un efecto hermoso. Las filas de soldados y la formada por la masa humana; la comitiva ocupando el centro de la calle; los balcones, terrazas y tejados rebosando de gente; todo ello, y el contraste de los trajes oscuros y claros de los que ocupaban los huecos de las casas, formaban un cuadro del cual es difícil formarse idea sin haberlo presenciado.

El Circulo Liberal estaba severamente colgado de negro, y desde sus balcones se ha hecho al cadáver, á su paso por este sitio, una silenciosa y respetuosísima manifestación de duelo.

Desde mediados de la calle Mayor hemos visto el suelo cubierto de laurel.

El Ayuntamiento, el Gobierno civil y la Capitanía general, contenía gran muchedumbre, que ha presenciado desde estos edificios el paso del cortejo fúnebre.

Desde los balcones de la casa Ayuntamiento se arrojaron muchas flores sobre la carroza y sobre el féretro.

El acompañamiento detúvose unos momentos y la escena fué sumamente conmovedora.

La comitiva se detuvo antes de llegar al Ayuntamiento para cantar un responso.

Eran las seis de la tarde cuando la comitiva llegó frente á la Capitanía general, y se detuvo bajo la embajada de Italia; avanzó la carroza unos pasos hacia la cuesta de la Vega, y comenzó el desfile.

La Embajada de Italia lucía bandera á media asta con crespón negro.

**Aspecto general.**

En el espacio comprendido entre la entrada de la calle Mayor y la de Alcalá, á la altura de las de Sevilla y Peligros, la multitud era incalculable momentos antes de que llegase la fúnebre comitiva.

Aquéllos cuya resistencia corría parejas con la curiosidad aguardaban á pie firme, sufriendo los ardores del sol. Los más débiles continuaban guarécidos á la sombra de las bocacalles que afluyen á la Puerta el Sol y en las aceras de ésta situadas frente al ministerio de la Gobernación. Todas las clases estaban confundidas. La nota de color era alegre: muchos trajes claros, muchas sombrillas de tonos vivos que el sol brillantaba. Había relativo silencio.

Los balcones de la Puerta del Sol y muchas de las calles que en ella desembocan; los de las calles de Alcalá, Sevilla y Peligros, rebosaban de espectadores, entre los que dominaban las mujeres. En las bocacalles estacionaban muchos coches y ómnibus, que hacían oficio de tribunas. La farola situada en la confluencia de calles de Alcalá y Sevilla, era un racimo de hombres. Luchaban por obtener un puesto los que estaban abajo, y apenas caía alguna que no podía mantenerse enhiesto á fuerza de puños, otro espectador le sustituía.

**Un incidente.**

Al pasar la presidencia del duelo por la calle de Alcalá, frente á la del Barquillo, un inspector de policía instó á un caballero vestido de americana y hongo que se acercó á la línea que ocupaba el Cuerpo diplomático.

Medieron entre ambos algunas palabras, y se retiró por fin, cruzando la calle hasta la acera opuesta.

El inspector fué llamado por algunos ministros, y al preguntarle por lo ocurrido, dijo que le había instado á retirarse por no tener puesto en la comitiva, y había insistido en no marcharse.

Esto fué objeto de algunos comentarios, y siguió el entierro su marcha sin más novedad.

*El Corresponsal.*

**En el extranjero.**

**Funerales en Londres.**

En este momento termina los funerales por el alma del señor Cánovas, que se han celebrado de un modo austero y solemne en la iglesia de los Santos Pedro y Eduardo.

Presidieron el duelo el embajador de España, el general Cámara, coronel Rivera y el marqués de Misa.

Han asistido la colonia española y las hispana americana y filipina, el duque de Norfolk, lord Andsady, Gotschen, primer lord del Almirantazgo y otros personajes ingleses.

También asistió el prior de los Carmelitas.

En el catafalco apareció una magnífica corona, enviada por el marqués de Misa.

**Meeting.**

Anoche se celebró un *meeting* en el Consejo de los Trades Unión, bajo la presidencia de Ben Cooper.

Asistieron siete españoles expatriados

de los cuales habló uno llamado Francisco Gana, que hizo en español un minucioso relato de los tormentos de Monjuich.

Negó que él y sus compañeros fueran anarquista, afirmando que sólo podían acusárseles de profesar de ideas avanzadas, siendo unos socialistas y otros republicanos revolucionarios.

Terminó pidiendo á los obreros ingleses que les prestasen ayuda para encontrar trabajo.

Habló después Mr. Turner, quien propuso que se prestase ayuda á los españoles para que publicasen un folleto dando cuenta de las persecuciones sufridas y para facilitarles los medios de subsistencia por medio del trabajo.

Mr. Jones, que hizo después uso de la palabra, propone que se hagan investigaciones para poner en claro el asunto de los tormentos y la filiación de los expatriados, con objeto de saber si son ó no anarquistas.

—Los obreros ingleses—dijo Mr. Jones—no quieren conexión alguna con los dinamiteros, y yo el primero estoy dispuesto á saltar la tapa de los sesos á los españoles expatriados, si se probase que son de la gente que arroja bombas en las iglesias y en los teatros.

La proposición de Mr. Jones fué aprobada por unanimidad, y después se hizo una colecta en favor de los españoles.

Los periódicos ingleses opinan que las Cortes españolas debían practicar una información verdad respecto á los tormentos de Monjuich y publicar después una declaración solemne para hacer callar á los insensatos calumniadores.

Los mismos periódicos censuran que se haya concedido aquí permiso para la celebración del anunciado *meeting* anarquista el próximo domingo.

**NOTICIAS**

Con atento B. L. M. nos remite el Gobernador el siguiente telegrama:

«Ministro Gobernación á Gobernador.—1,25 mañana.—Está completamente destituido de fundamento el rumor de que se hacen eco algunos corresponsales referente á que el general Primo de Rivera ha sido objeto de un atentado.»

El día 16 del corriente á las siete y media de la mañana, dará principio en la iglesia parroquial de San Frontis de esta ciudad el novenario al glorioso San Roque, celebrándose todos los días por la mañana á la hora indicada, misa y novena y por las tardes al toque de oraciones rosario y novena con gozos al Santo.

Varios vecinos de los Barrios bajos se han acercado á esta Redacción, quejándose del mal estado en que se encuentra la carretera que de la Puerta Nueva va al Cuartel de caballería.

La Empresa de la Plaza de Toros ha tenido la bondad que le agradecemos, de obsequiarnos con cuatro asientos de sobrepuerta para la corrida de mañana, cuyas localidades hemos devuelto como hacemos siempre para que nos llamen *tijus* los que hacen lo contrario.

**Preparación para las carreras militares.**—Habiendo fijado mi residencia en esta ciudad, después de nueve

años de estar dedicado á la enseñanza militar en las Academias de Sargentos, general y de Infantería y haber obtenido valiosas recompensas por obras profesionales, me dedicaré á la preparación para el ingreso en las Academias militares, cuyas materias y prácticas me son bien conocidas, adoptando para la enseñanza y régimen la rigidez de los principios militares.

Los que me honren confiándome su preparación ó deseen informarse, podrán hacerlo en mi casa, Santa Clara, 25, y mientras me instalo en ella, San Andrés, 24.—*Juan Calero.*

**Escuela normal superior de maestras de Zamora.**

Los exámenes extraordinarios de prueba de curso correspondientes al académico de 1896 á 97, tendrán lugar en esta Escuela durante los días que median del 20 al 30, ambos inclusive, del próximo mes de Septiembre. Las alumnas que deseen examinarse lo solicitarán con la debida anticipación de la señora directora del establecimiento, por medio de papeletas impresas que se les facilitarán en secretaría.

En el mismo periodo, pero en sesiones distintas, se verificarán los exámenes de las alumnas de enseñanza libre que deseen dar validez académica á sus estudios, las cuales tendrán en cuenta que deben solicitarlo durante el corriente mes, presentándose en la secretaría del establecimiento para formalizar el expediente de identificación personal y cumplir todos los requisitos legales.

Terminados los referidos exámenes, se procederá á los de reválida para maestra de primera enseñanza elemental y superior.

La matrícula ordinaria para el curso académico de 1897 á 1898, estará abierta durante la segunda quincena del citado mes de Septiembre, y la extraordinaria todo el de Octubre, debiendo abonar derechos dobles las que se inscriban en esta última. Las alumnas que hubieren cursado y aprobado algún año ó asignatura en otra Normal, presentarán en la Secretaría de esta Escuela el certificado en que consten los referidos extremos.

**Consagración del Sr. Obispo auxiliar de Valladolid.**—Esta interesante ceremonia se verificará en Valladolid el domingo próximo fiesta de la Asunción de la Virgen, y están convocados como Ministros Consagrantes los Sres. Obispos de Zamora y Tarazona con el Sr. Arzobispo de Burgos, el cual sustituye al Emmo. Señor Cardenal Cascajares, impedido para hacer esta consagración por hallarse en San Sebastián.

Al efecto de prestar los referidos oficios de dicha ceremonia, ha salido para Valladolid nuestro Excmo. Prelado.

**Instituto provincial de 2.ª enseñanza de Zamora.**—Los exámenes extraordinarios de prueba de curso darán principio en este Instituto en el día 20 del próximo mes de Septiembre y terminarán en el 25 á la una de la tarde. Se dará principio por los alumnos matriculados en las últimas asignaturas para que puedan graduarse en seguida, y se previene que en 30 de Septiembre caduquen todos los derechos adquiridos por las matrículas hechas para el curso que termina en ese día.

Desde el 16 al 30 de Septiembre ambos inclusive, á excepción de los festivos y de

nueve á doce de la mañana, estará abierta la matrícula ordinaria para el curso académico de 1897 á 1898, y la extraordinaria durará todo el mes de Octubre, á las mismas horas, pero con derechos dobles.

Hoy ha regresado de Madrid nuestro querido Jefe don Federico Requejo, al cual le llevó el exclusivo objeto de dar una prueba de consideración y respeto á la memoria del Sr. Cánovas del Castillo, asistiendo como lo hizo á sus funerales.

Parece se agravó anoche en su padecimiento la Sta. Felisa Funcia, inspirando cuidado á sus cariñosos padres. Deseamos que la enferma mejore y desaparezca la gravedad de la dolencia.

**Servicio telegráfico.**

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 14 (1,50 t.)

**El entierro de Monescillo.**

Han salido para Toledo Tejada Valdosera, el director de Propiedades é Impuestos, para asistir al entierro del cardenal Monescillo.

Madrid 14 (2 t.)

**La viuda de Cánovas.**

La señora doña Joaquina de Osma, viuda del infortunado don Antonio Cánovas, ha rogado le sean entregadas todas las cintas que pendían del féretro de su esposo, y de las coronas, pues quiere tener el gusto de conservarlas como último recuerdo.

(Madrid 14 (2,4 t.)

**De viaje.**

El señor González Villaverde marchará para Lequeitio, donde permanecerá hasta que los futuros acontecimientos reclamen su presencia en Madrid.

Madrid 14 (3 t.)

**La viuda va á Victoria.**

Doña Joaquina de Osma saldrá para Victoria con objeto de pasar una temporada al lado de su madre.

*Sánchez Ortiz.*

**Nuevo establecimiento de Ultramarinos.**

Chocolates superiores y licores de Córceles.  
**Pedro O. Gullón.**  
Puebla de la Feria, 22.—Zamora

**PANERAS**

Se arriendan tres de inmejorables condiciones, situadas una en la calle del Santo y dos en la del Riego.  
En la Administración de Loterías darán razón.